

Escala Crítica/Columna diaria

*A mediano plazo se usarán recursos locales, en lo inmediato de Texas *En la tierra del Presidente, en Tepetitán, hay yacimientos que prometen

*Vendrá a Tamulté de las Sabanas en marzo; Bartlett: hay buena fe

Víctor M. Sámano Labastida

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador visitó ayer la construcción de gasoducto Cuxtal Fase 1, que inicia en Chiapas y que servirá para conectar al ducto de Mayakan que abastece actualmente a la Península de Yucatán. La obra tomará siete meses y con esta se busca cubrir las necesidades también de Campeche y Quintana Roo. Como le comenté esta medida también plantea el dilema de utilizar el gas local o el procedente de Texas.

Dijo AMLO que su administración busca la autosuficiencia energética, pero por el momento para atender la demanda regional se comprará gas a Estados Unidos: “Ahora este ducto se va a utilizar para importar el gas; importar gas que afortunadamente es un gas barato; gas de Texas, el gas más barato del mundo”, reiteró.

De acuerdo a lo expuesto oficialmente el gasoducto Cuxtal Fase 1 tendrá una extensión de 16 kilómetros; transportará hasta 24 mil millones de pies cúbicos de gas y requiere una inversión de 25 millones de dólares. Ante la confusión reclamada por los empresarios yucatecos, se indicó que servirá para conectar el ducto de Mayakan que abastece con otro ducto procedente de Tuxpan a cargo de Cenegas. En el arranque trasladará 240 millones de pies cúbicos diarios.

Se prevé que la tubería conectará el sureste con ductos que corren a lo largo de la costa del Golfo de México hasta Texas, Estados Unidos, como le mencioné en una entrega anterior.

Dijo el presidente: “El gas es una materia prima fundamental, es un insumo básico para la industrialización del país, la generación de energía eléctrica y por eso esta obra. Con este gasoducto, con esta conexión vamos a incrementar el abasto de gas hasta en 10 veces lo que actualmente se lleva a la península de Yucatán”.

El utilizar en esta etapa parte del gas procedente de Texas sería una medida de corto plazo. Expuso AMLO: “Nosotros pensamos que en mediano y largo plazo tenemos que producir más gas, extraer más gas, porque había una realidad: en el gobierno anterior ni siquiera había un plan de gas para extraer gas, no existía un plan, todo era contratos y comercio”.

En un reporte publicado ayer en este diario se destacó el potencial de Tabasco para el abasto

de la zona. Se mencionó la existencia de cuatro nuevos bloques en el campo Narvárez de Macuspana para su aprovechamiento inmediato: “que son de mucho gas, y que con cuatro pozos no sólo se obtendría el recurso rápidamente sino que la perforación sería barata porque el fluido no está profundo”, señala el texto.

También ingenieros particulares de Tabasco han cuantificado 8 nuevos campos similares a los maduros. Inclusive en la tierra del presidente López Obrador, en Tepetitán, Macuspana, existe un potencial de otros “cuatro o cinco pozos más de gas”.

UN REENCUENTRO NECESARIO

EL PRESIDENTE López Obrador tiene una larga historia de encuentros y apego con los grupos indígenas, espacialmente con los chontales de Tabasco. No sólo trabajo con ellos durante su responsabilidad al frente del Centro Coordinador del Instituto Nacional Indigenista (INI), sino que fueron los primeros en apoyarlo durante su postulación como candidato a la gubernatura por el Frente Democrático Nacional (FDN).

Es por eso que ayer, al ser abordado por un grupo de manifestantes de Tamulté de las Sabanas, el mandatario prometió visitar próximamente la villa para “traer respuesta a sus peticiones”. Será, dijo, a finales de marzo.

Con los chontales –dijo- nos conocemos “desde hace más de 40 años”. Esta zona es la que más identificada está no sólo con la verdadera resistencia civil iniciada contra el fraude electoral de 1994, sino una resistencia anterior en protesta por la manipulación de las elecciones en 1988.

En relación a los reclamos por presuntas irregularidades en la aplicación del convenio “Adiós a tu deuda” –que debe poner fin al no pago en el servicio de la energía eléctrica- el director general de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), Manuel Bartlett Díaz, se comprometió a reestructurar todo el sistema eléctrico de Tabasco, que la entidad va a tener “la tarifa más baja del país”.

De la “agitación y comentarios” en relación al convenio, sostuvo que “tienen un carácter político” y que “la CFE, siguiendo instrucciones del presidente Andrés Manuel López Obrador, está haciendo un trabajo de buena fe”.

Es un tema, como lo referimos en otra ocasión, que vas más allá de una cuestión administrativa y de finanzas. Seguramente lo abordará AMLO cuando visita la villa de Tamulté.

AL MARGEN

ES COSA de tiempo, pero las profesiones van cambiando conforme a las necesidades y la

demanda. Algunas desaparecen, otras se hacen más especializadas; unas más modifican su currícula. Esto sucede y sucederá con el periodismo y la comunicación, carreras que han registrado reformas constantes.

Un tema para abordarlo con profundidad. Pero le comento brevemente que ayer se difundió la versión de que en la Universidad Olmeca (Villahermosa), la Licenciatura en Comunicación había “cerrado”. En realidad se trata de una suspensión temporal que tiene que ver con la demanda. Se sabe que esta especialidad desapareció ya de los planes de estudio de las universidades privadas o cambió la currícula como Mundo Maya, de Sotavento, Autónoma de Guadalajara y del Valle de México.

La crisis en la oferta de empleos para los egresados se agudizó con el cierre de varios medios o la reducción del personal y los salarios, lo mismo que con el anuncio oficial de que el gobierno estatal prescindiría de sus áreas de comunicación. (vmsamano@hotmail.com)